
 
 

 

SÚMULA DA 14ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPUAT - CAU/SP 
 

DATA 14/04/2022 (5ªF) HORÁRIO 13h30 às 17h30 

LOCAL Reunião presencial - Rua Quinze de Novembro, nº 194. Centro. São Paulo 

 

Membros presentes 

PARTICIPANTES 

 

Mônica Antonia Viana Coordenadora 

Carina Serra Amancio Coordenadora Adjunta 

Aílton Pessoa de Siqueira Membro 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Maria Cristina da Silva Lema Suplente 

Maria Eneida Barreira Suplente 

Teresinha Maria Fortes Bustamante Debrassi Suplente 

Maria Isabel Rodrigues Paulino Membro 

Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

Vera Lúcia Blat Migliorini Membro 

 

ASSESSORIA Camila Carroci Martins    

 

CONVIDADOS   

 

Ausências justificadas 

Conselheiros (as) 

Carina Serra Amancio 

Denise Antonucci   

Gabriela Katie Silva Morita 

Jose Roberto Merlin 
 

 

Aprovação da Súmula da 13ª Reunião Ordinária  

 

Encaminhamento Aprovada. Encaminhar para publicação no Portal da Transparência. 

 

Comunicação 

 

Responsável Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana 

Comunicados 

1. Participação em uma audiência pública em Ribeirão Preto 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que logo após 

a última plenária houve uma reunião com os coordenadores onde foi 

apresentado uma síntese sobre o II censo de arquitetos e urbanistas em 

âmbito nacional. Um grupo de funcionários coordenados pela conselheira 

Rossella Rossetto, chamado GT Banco de Dados, fez um recorte para o 

Estado de São Paulo e esse material foi apresentado. Esse estudo demonstra 

que a média de salário dos arquitetos é de 03 (três) salários mínimos, um 

valor bem reduzido, que as mulheres são a maioria da categoria e que 

ganham menos, além disso, as mulheres negras ganham menos do que as 

mulheres brancas. Posteriormente, será contratada uma empresa para fazer 

um banco de dados e um diagnóstico mais aprofundado destes dados. A 

previsão é que em nove meses já se tenha um resultado desta contratação. 

Ademais, as comissões serão consultadas para saber qual o recorte será mais 

interessante para cada uma delas. A conselheira enaltece a importância de 

que os dados sejam regionalizados e georreferenciados. A conselheira Danila 



 
 

 

Martins de Alencar Battaus pontua que esses resultados podem subsidiar o 

CAU no Território.  

2. Reprogramação do Plano de Ação 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informou que o prazo 

para encaminhamento à CPFi é até o dia 20/04 e que ela, Carina e Vera estão 

trabalhando nas planilhas de reprogramação da CPUAT. 

3. Planejamento Estratégico do CAU/SP 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana exaltou a importância 

da divulgação do Planejamento Estratégico 2022/2024, conforme publicação 

entregue na plenária a todos os conselheiros presentes. 

4. Representações CAU/SP pela CPUAT 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana comunica que houve a 

1ª Audiência Pública do Plano Diretor de Santos que está em processo de 

aprovação na Câmara Municipal. A conselheira compôs a mesa e teve direito 

a fala, considerando uma boa audiência com expressiva participação, 

especialmente dos movimentos de moradia. Além desta, haverá mais duas 

audiências públicas relacionadas ao Plano Diretor e logo em seguira haverá 

da Lei de uso e ocupação do solo – LUOS. 

5. Representação em Fernandópolis 

A conselheira Danila Martins de Alencar Battaus informa que a 

representação aconteceu durante a semana acadêmica de arquitetura da FEF. 

A conselheira fez uma apresentação sobre o CAU, suas comissões e a agenda 

urbana e ambiental da CPUAT. A recepção dos alunos foi muito proveitosa 

pois a maioria dos alunos conheceram mais sobre as diferenças entre as 

comissões e puderam ver uma nova frente de trabalho e atuação. A 

conselheira falou, durante a palestra sobre panorama geral da urbanização no 

Brasil, a partir da segunda metade do século XX, destrinchando os assuntos 

nos aspectos econômicos, sociais, culturais e políticos, sobre a Agenda 2030 

em especial sobre ODS11.  

6. Assinatura do Termo de Cooperação Técnica com SIMA/CETESB 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana informa que houve uma 

reunião com a Presidência referente a assinatura do termo de cooperação 

técnica com a Secretaria de Infraestrutura e Meio Ambiente do Estado e que 

a pretensão é a assinatura do termo em 17/05. A conselheira ressalta a 

importância de atrelar a divulgação da publicação que está sendo atualizada 

ao CAU no Território Paulista e a aplicabilidade das ferramentas do ZEE-SP. 

O conselheiro Paulo Mantovani informa que foi oferecida uma possibilidade 

de fazer uma matéria para a revista Móbile sobre atividades que estão sendo 

deixadas de lado, pelos arquitetos, como o Licenciamento Ambiental. 

7. Renúncia suplente Carolina Heldt de Almeida 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana notifica sobre a 

renúncia da suplente da conselheira Carina Serra Amancio, a conselheira 

Carolina Heldt de Almeida, que fazia parte da CPUAT e da CED. 

8. Concurso Prefeitura de São Paulo 

A conselheira Maria Isabel Rodrigues Paulino comenta que a prefeitura de 

São Paulo está nomeando novos profissionais de arquitetura do último 

concurso. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 CAU Educa – Projeto Piloto CAU SP  

Fonte CPUAT  



 
 

 

Relatora Conselheira Mônica Antonia Viana e Maria Cristina Leme 

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana inicia explicando 

sinteticamente o programa CAU Educa que é coordenado pela CPUA do 

CAU/BR e que os CAU/UF foram incentivados a replicá-lo nos seus territórios. 

O projeto piloto proposto está vinculado ao planejamento estratégico e a Agenda 

Urbana e Ambiental do CAU/SP. Além disso, foi criada uma subcomissão, 

coordenada pela CPUAT, sendo composta por conselheiros da CPUAT, CEF, 

CATHIS e CPC. A subcomissão recebeu os projetos premiados de SP na 

UIA/2021, que foram enviados pelo CAU/BR para avaliação, e com base neste 

material foram estabelecidas algumas premissas, sendo a principal que seja um 

projeto piloto replicável, com a possibilidade futura de expandir o projeto à 

outras regionais do CAU/SP (interior e litoral). Outra premissa é priorizar o 

projeto em territórios populares, em especial em áreas vulneráveis, e em escolas 

públicas de ensino fundamental. A finalidade é ampliar a consciência urbana e 

ambiental de formação urbanística para escolas públicas, em especial para o nível 

fundamental II, englobando crianças de 10 a 14 anos. Para tanto, é importante 

estabelecer parcerias, com os autores dos projetos premiados pelo edital público 

do CAU/BR, e posteriormente estabelecer contato com o poder público e/ou 

gestores das escolas. Inicialmente fizemos contato com um dos projetos 

premiado vinculado a uma universidade pública (FAUUSP - LABHAB) que 

atende as premissas definidas, buscando também incorporar a possibilidade de 

promover formação na sede do CAU/SP para capacitar professores e arquitetos. 

No dia 26/04 haverá uma reunião para a subcomissão definir uma proposta do 

projeto piloto de forma consensual entre as comissões e pensar em como 

viabilizar as propostas sugeridas. Por fim, a coordenadora informa que no dia 

07/04 essa proposta inicial foi apresentada e aprovada na reunião ordinária de 

CEF como uma proposta prioritária no plano de ação, em unanimidade. Agora, o 

objetivo é aprovar esse projeto como uma ação prioritária também na reunião 

ordinária da CPUAT.  

O conselheiro Paulo Marcio Filomeno Mantovani complementa dizendo que há 

uma cartilha básica sobre Urbanismo, elaborada pelo Sr. Miguel Buzarra, que 

complementaria o projeto. A conselheira Mônica Antonia Viana solicita o envio 

desse material para subsidiar os trabalhos da subcomissão.  

A conselheira Maria Cristina da Silva Leme reforça a ideia do projeto ser piloto e 

que ele está ancorado nas disciplinas da FAUUSP, com a participação de 

professores e alunos.  

O conselheiro Aílton Pessoa de Siqueira parabeniza a iniciativa e fala sobre a 

valorização da profissão, pontuando que há uma falta de iniciativa em chamar 

especialistas para se falar sobre a profissão de arquiteto e urbanista. 

A conselheira Maria Eneida Barreira levanta a possibilidade de, no futuro, se 

trabalhar em duas cidades de diferentes portes, uma metropolitana e outra não, a 

conselheira Mônica Antonia Viana complementa dizendo que há potencial para 

este projeto ser difundido no futuro, por isso a premissa de ser replicável.  

Por fim, houve a aprovação da proposta do projeto piloto CAU Educa como uma 

ação prioritária da CPUAT, em unanimidade. 

  

2 CAU no Território – participação e ações da CPUAT 

Fonte CPUAT e Vice-presidência 

Relatora Conselheira Mônica Antonia Viana e Bárbara Guelfi  

Encaminhamento 

A assessora da vice presidência, Bárbara Guelfi, fez uma apresentação para os 

conselheiros explicando o projeto e como seria a participação da CPUAT. 

Várias dúvidas e questionamentos foram feitos pelos conselheiros em relação a 



 
 

 

proposta apresentada e os critérios adotados. A Conselheira Coordenadora 

Mônica Antonia Viana fez a observação que a participação da CPUAT está 

prevista para o mês maio, mas este prazo é muito curto pois ainda será produzido 

um documento mais sintético da Agenda Urbana e Ambiental, sistematizando as 

contribuições das comissões. Além disso, o lançamento da Agenda está previsto 

para o final de agosto, como colocado no cronograma do texto base da Agenda, 

anexo da Deliberação nº 044/2022. Assim, deverá ser feita toda uma 

reprogramação, uma vez que a Agenda precisará ainda ser referendada na 

plenária, prevista para mês de julho. Por fim, houve o consenso do prazo ser até o 

final do mês para a comissão se manifestar sobre a proposta apresentada e ver 

como podemos reestruturar a participação da CPUAT no CAU no Território, em 

consonância ao cronograma de debates da Agenda Urbana e Ambiental e ao 

Plano de Ação da comissão.  

 

3 Reprogramação do Plano de Ação da CPUAT 2022 

Fonte CPUAT 

Relatoras Conselheira Mônica Antonia Viana, Carina Serra e Vera Lúcia Blat 

Encaminhamento 

A Conselheira Vera Lúcia Blat inicia com uma apresentação sobre a 

reprogramação das propostas do Plano de Ação da CPUAT. A Conselheira 

Mônica Antonia Viana lembra que o prazo para envio é até o dia 20/04. Os 

conselheiros discutem sobre a possibilidade de fazer algumas reuniões previstas 

no plano de ação de forma híbrida e não somente remota, como previsto nas 

rodas de conversas. Como também, a importância de propor reuniões técnicas 

presenciais por convocação.  

Por fim, houve a aprovação em unanimidade da reprogramação do Plano de Ação 

da CPUAT.  

 

4 

Plano Diretor no município de Itaquaquecetuba – regional de Mogi das 

Cruzes (pedido da  Secretaria  de  Planejamento  de  apoio  institucional  

para  2  palestras  no mês de  maio,  em momentos diferentes) 

Fonte Vice Presidência 

Relator Conselheira Mônica Antonia Viana  

Encaminhamento 

A Conselheira Coordenadora Mônica Antonia Viana pergunta se algum dos 

conselheiros se interessaria em participar e as conselheiras Teresinha Maria 

Fortes Bustamante Debrassi e Maria Eneida Barreira se colocam à disposição, 

com a ressalva que dependerão das datas e horários para a confirmação. As 

conselheiras solicitaram também mais informações sobre as palestras, o que será 

solicitado a regional pela coordenação.  

 

 
 

Camila Carroci Martins 
Assistente Administrativo 


